



## Participación comunitaria en la seguridad ciudadana: Efectividad de programas de vigilancia vecinal en Perú

### Community participation in citizen security: Effectiveness of neighborhood watch programs in Peru

Recepción del artículo: 16/12/2024 | Aceptación para publicación: 04/03/2025 | Publicación: 17/03/2025

 Nilton Dante Zamudio Vilca  
[08687847@escpograpnp.com](mailto:08687847@escpograpnp.com)

 Amilton Pineda Bautista  
[40288605@escpograpnp.com](mailto:40288605@escpograpnp.com)

 Yataco Carpio Freddy Roland  
[43267843@escpograpnp.com](mailto:43267843@escpograpnp.com)

Escuela de Posgrado de la Policía Nacional del Perú

#### Resumen

La presente investigación tuvo como objetivo analizar la participación comunitaria en la seguridad ciudadana, específicamente la efectividad de los programas de vigilancia vecinal en Perú. Se empleó una metodología cualitativa, con alcance descriptivo y diseño fenomenológico hermenéutico, orientada a comprender las experiencias de los actores clave en estos programas. La muestra estuvo conformada por 10 líderes vecinales de diversos distritos de Lima y 10 comisarios que orientan el programa de vigilancia vecinal, seleccionados mediante muestras intencionales. Se utilizó la técnica de la entrevista, aplicándose una guía semiestructurada que abordó tres elementos esenciales: formas de participación comunitaria, mecanismos de coordinación con autoridades y percepción de efectividad del programa, con tres preguntas abiertas por cada elemento. Los resultados evidenciaron que la efectividad de los programas de vigilancia vecinal está condicionada por factores como el nivel de compromiso comunitario, la constancia en la participación y el apoyo institucional sostenido. Se identificaron desafíos significativos en la articulación entre comunidad y autoridades, así como en la sostenibilidad de las iniciativas implementadas. Se concluye que los programas de vigilancia vecinal constituyen una estrategia relevante para la seguridad ciudadana, cuya efectividad depende de la integración coherente entre participación comunitaria, respaldo institucional y mecanismos de coordinación efectivos.

**Palabras clave:** comunidad, seguridad, vigilancia, tecnología, policía.

#### Abstract

The purpose of this research was to analyze community participation in citizen security, specifically the effectiveness of neighborhood watch programs in Peru. A qualitative methodology was used, with a descriptive scope and a hermeneutic phenomenological design, aimed at understanding the experiences of the key actors in these programs. The sample consisted of 10 neighborhood leaders from various districts of Lima and 10 commissioners who direct the neighborhood watch program, selected through intentional sampling. The interview technique was used, applying a semi-structured guide that addressed three essential elements: forms of community participation, coordination mechanisms with authorities and perception of the effectiveness of the program, with three open questions for each element. The results showed that the effectiveness of neighborhood watch programs is conditioned by factors such as the level of community commitment, consistency in participation and sustained institutional support. Significant challenges were identified in the articulation between community and authorities, as well as in the sustainability of the implemented initiatives. It is concluded that neighborhood watch programs constitute a relevant strategy for citizen security, whose effectiveness depends on the coherent integration between community participation, institutional support and effective coordination mechanisms.

**Keywords:** community, security, surveillance, technology, police.

#### Para citar:

Zamudio, N., et al. (2025). Participación comunitaria en la seguridad ciudadana: Efectividad de programas de vigilancia vecinal en Perú. *ESCPOGRA PNP*, 4(2), 193-204. <https://doi.org/10.59956/escpograpnpv4n2.13>





## **Introducción**

La seguridad ciudadana se ha convertido en uno de los principales desafíos que enfrentan los países latinoamericanos en el siglo XXI, especialmente en el contexto de las transformaciones sociales y políticas que han experimentado las sociedades de la región (Kurtenbach, 2001). En el Perú, la seguridad ciudadana representa una preocupación que ha llevado al desarrollo de diversas estrategias y programas orientados a la prevención del delito y el fortalecimiento de la participación comunitaria en la gestión de la seguridad local (Arriagada, 2002).

El concepto de seguridad ciudadana ha evolucionado significativamente, transitando desde un enfoque centrado en la seguridad nacional hacia una perspectiva que prioriza la protección y el bienestar de los ciudadanos. Esta transformación conceptual ha dado lugar a nuevas formas de abordar la seguridad, donde la participación comunitaria juega un papel relevante (Ramos, 2005). La seguridad ciudadana se concibe actualmente como una construcción social que implica prácticas culturales y formas igualitarias en la estructura y las relaciones sociales, donde los espacios se entienden como un bien común de todos los ciudadanos (Palacios y Sierra, 2014).

En este contexto, los programas de vigilancia vecinal han surgido como una estrategia significativa para promover la participación comunitaria en la seguridad ciudadana. Estos programas se fundamentan en la premisa de que la seguridad no es una responsabilidad exclusiva de las instituciones estatales, sino que requiere la participación activa y organizada de la comunidad (Dammert, 2003). La implementación de estos programas en el Perú ha generado experiencias diversas que merecen ser analizadas para comprender su efectividad y los factores que influyen en su éxito o fracaso.

La presente investigación tiene como objetivo general analizar la participación comunitaria en la seguridad ciudadana, específicamente la efectividad de los programas de vigilancia vecinal en Perú. Los objetivos específicos son: Examinar las formas de participación comunitaria en los programas de vigilancia vecinal y su impacto en la seguridad local, analizar los mecanismos de coordinación entre la comunidad y las autoridades en el marco de los programas de vigilancia vecinal y evaluar la percepción de efectividad de los programas de vigilancia vecinal desde la perspectiva de los actores involucrados.

En el contexto internacional, diversos estudios han explorado la efectividad de los programas de participación comunitaria en seguridad ciudadana. Las investigaciones realizadas en América Latina revelan que las políticas públicas de seguridad ciudadana han estado centradas principalmente en la reestructuración de las instituciones policiales, aunque persisten dificultades en la colaboración entre la ciudadanía y la policía, así como escasos mecanismos de evaluación (Páez et al., 2018). Esta situación ha llevado a replantear la necesidad de fortalecer los vínculos entre las instituciones y la comunidad.





La experiencia internacional demuestra que la implementación de programas comunitarios de seguridad requiere un enfoque integral que considere tanto los aspectos preventivos como la participación activa de la ciudadanía. En este sentido, Frühling (2009) señala que la aplicación progresiva de programas de policía comunitario responde a una estrategia cuyos principios coinciden con los procesos de reforma del Estado en América Latina, buscando una mayor cercanía y rendición de cuentas ante el ciudadano.

Las investigaciones realizadas en diversos países de la región han identificado factores críticos para el éxito de los programas de vigilancia vecinal. Entre estos se destacan la necesidad de mantener una comunicación efectiva entre la comunidad y las autoridades, la importancia del liderazgo local y el establecimiento de mecanismos claros de coordinación y seguimiento (Vanderschueren et al., 2004). Estos elementos constituyen la base para el desarrollo de programas efectivos de participación comunitaria en seguridad ciudadana.

En el marco de las bases teóricas que fundamentan la presente investigación, es importante considerar tres elementos esenciales. El primer elemento se refiere a la conceptualización de la seguridad ciudadana como un proceso que involucra la participación activa de la comunidad. Según Arriagada (2002), la seguridad ciudadana se entiende como la preocupación por la calidad de vida y la dignidad humana en términos de libertad, acceso al mercado y oportunidades sociales.

El segundo elemento teórico aborda los mecanismos de participación comunitaria en la seguridad ciudadana. Dammert (2003) destaca que la participación comunitaria en la prevención del delito ha adquirido un lugar primordial en las políticas públicas latinoamericanas, principalmente debido a la necesidad de fortalecer la credibilidad en las instituciones y mejorar la efectividad de las estrategias de seguridad. Esta participación se materializa a través de diversas formas organizativas, siendo los programas de vigilancia vecinal una de las más relevantes.

El tercer elemento teórico se centra en los factores que determinan la efectividad de los programas de vigilancia vecinal. De acuerdo con Frühling (2011), la efectividad de estos programas está condicionada por diversos aspectos, incluyendo el nivel de organización comunitaria, la capacidad de respuesta de las autoridades y la sostenibilidad de las iniciativas implementadas. Reconociendo la importancia de establecer mecanismos de evaluación y seguimiento que permitan medir el impacto real de los programas en la seguridad local.

La implementación de programas de vigilancia vecinal en Perú se ha desarrollado en el marco de una política nacional de seguridad ciudadana que busca fortalecer la participación comunitaria. Según Muller y Castro (2012), estos programas requieren una articulación efectiva entre las instituciones policiales y la comunidad, así como el desarrollo de capacidades específicas en los líderes vecinales. La experiencia peruana demuestra que el éxito de estos programas depende en gran medida de la capacidad para mantener el compromiso comunitario y el apoyo institucional a largo plazo.





En el contexto de la seguridad ciudadana, los programas de vigilancia vecinal representan una estrategia fundamental para promover la participación activa de la comunidad. Quintero (2020) señala que estos programas contribuyen no solo a la prevención del delito, sino también al fortalecimiento del tejido social y la construcción de confianza entre la comunidad y las autoridades.

La literatura especializada destaca la importancia de considerar las particularidades locales en la implementación de programas de vigilancia vecinal. Moreno (2012) argumenta que estos programas deben adaptarse a las características específicas de cada comunidad, considerando factores como la estructura social, los patrones de delincuencia y los recursos disponibles. Esta adaptación resulta fundamental para garantizar la pertinencia y efectividad de las intervenciones.

Un aspecto crucial en el desarrollo de programas de vigilancia vecinal es la capacitación y el fortalecimiento de capacidades de los actores involucrados. De acuerdo con Salamanca (2004), es necesario desarrollar competencias específicas tanto en los líderes comunitarios como en los funcionarios policiales para garantizar una implementación efectiva de los programas. Esto incluye habilidades de liderazgo, gestión de conflictos y coordinación interinstitucional.

La sostenibilidad de los programas de vigilancia vecinal constituye un desafío que requiere atención especial. Frühling (2004) identifica diversos factores que afectan la continuidad de estos programas, incluyendo la rotación de líderes comunitarios, los cambios en las políticas institucionales y la disponibilidad de recursos. La comprensión de estos factores resulta fundamental para desarrollar estrategias que garanticen la permanencia y efectividad de las iniciativas.

En el marco de la gestión de la seguridad ciudadana, los programas de vigilancia vecinal deben articularse con otras estrategias y políticas públicas. Muggah y de Carvalho (2014) enfatizan la necesidad de adoptar un enfoque integral que combine la participación comunitaria con intervenciones en áreas como el desarrollo urbano, la prevención social y el fortalecimiento institucional. Esta articulación resulta esencial para abordar de manera efectiva los desafíos de la seguridad ciudadana.

Los programas de vigilancia vecinal en el Perú han experimentado una evolución en las últimas décadas. De acuerdo con Reyna y Toche (2017), estos programas han transitado desde iniciativas informales hacia estructuras más organizadas que cuentan con reconocimiento institucional. Esta evolución refleja un cambio en la comprensión del rol de la comunidad en la gestión de la seguridad ciudadana.

La participación de las juntas vecinales en la seguridad ciudadana representa un elemento fundamental de la estrategia nacional. Según Palacios y Sierra (2014), estas organizaciones contribuyen no solo a la prevención del delito, sino también al fortalecimiento de la cohesión





social y la construcción de ciudadanía. Su rol resulta particularmente relevante en contextos donde los recursos institucionales son limitados.

Una dimensión imprescindible en el análisis de los programas de vigilancia vecinal es su impacto en la percepción de seguridad. Dammert y Arias (2007) señalan que la implementación efectiva de estos programas puede contribuir significativamente a mejorar la sensación de seguridad en la comunidad, aunque esto no siempre se traduce en una reducción objetiva de los índices delictivos.

El fortalecimiento de las capacidades locales constituye un aspecto central en el desarrollo de programas de vigilancia vecinal efectivos. De acuerdo con Quintero (2020), es necesario invertir en la formación de liderazgos comunitarios y en el desarrollo de habilidades específicas para la gestión de la seguridad local. Este proceso de fortalecimiento debe ser continuo y adaptarse a las necesidades cambiantes de la comunidad.

La coordinación interinstitucional representa otro factor para el éxito de los programas de vigilancia vecinal. Según Vanderschueren et al. (2004), la efectividad de estos programas depende en gran medida de la capacidad para establecer mecanismos de coordinación fluidos entre la comunidad, la policía y otras instituciones relevantes. Esta coordinación debe basarse en roles claramente definidos y canales de comunicación efectivos.

La evaluación sistemática de los programas de vigilancia vecinal constituye una necesidad imperativa para mejorar su efectividad. Frühling (2011) enfatiza la importancia de desarrollar sistemas de monitoreo y evaluación que permitan identificar buenas prácticas, lecciones aprendidas y áreas de mejora. Esta evaluación debe considerar tanto aspectos cuantitativos como cualitativos del impacto de los programas.

La sostenibilidad financiera y operativa de los programas de vigilancia vecinal representa un desafío permanente. Muggah (2017) identifica la necesidad de desarrollar estrategias que garanticen la continuidad de los programas más allá de los cambios políticos y las fluctuaciones presupuestarias. Esto incluye la búsqueda de fuentes diversificadas de financiamiento y el desarrollo de capacidades de autogestión comunitaria.

La incorporación de tecnologías de información y comunicación representa una oportunidad significativa para fortalecer los programas de vigilancia vecinal. De acuerdo con Wilson Center (2015), el uso estratégico de herramientas tecnológicas puede mejorar la comunicación, la coordinación y el intercambio de información entre los actores involucrados en la seguridad ciudadana. Esta dimensión tecnológica debe considerarse como un complemento, no un sustituto, de la interacción personal y el trabajo comunitario.

El enfoque de género en los programas de vigilancia vecinal constituye un aspecto que requiere mayor atención. Arriagada (2002) destaca la importancia de reconocer y abordar las diferentes formas en que hombres y mujeres experimentan y participan en la seguridad





ciudadana. Esta perspectiva resulta fundamental para desarrollar programas más inclusivos y efectivos.

La articulación con otras iniciativas de desarrollo comunitario representa una estrategia importante para potenciar el impacto de los programas de vigilancia vecinal. Según Rojas (2003), la seguridad ciudadana debe abordarse de manera integral, considerando su vinculación con aspectos como el desarrollo económico local, la educación y la salud comunitaria. Esta articulación permite maximizar recursos y generar sinergias positivas.

El papel de los gobiernos locales en el apoyo a los programas de vigilancia vecinal resulta fundamental. Moreno (2015) enfatiza la necesidad de fortalecer las capacidades municipales para gestionar y apoyar estas iniciativas comunitarias. Este apoyo debe materializarse tanto en recursos materiales como en respaldo institucional y técnico.

La gestión del conocimiento y el intercambio de experiencias entre diferentes programas de vigilancia vecinal constituyen elementos importantes para su mejora continua. Frühling (2009) señala la relevancia de documentar y compartir las lecciones aprendidas, tanto exitosas como fallidas, para fortalecer la práctica de la seguridad comunitaria. Este intercambio debe promoverse tanto a nivel nacional como internacional.

La presente investigación busca contribuir a la comprensión de los factores que determinan la efectividad de los programas de vigilancia vecinal en el Perú, considerando las perspectivas de los diversos actores involucrados. Los hallazgos de este estudio permitirán identificar elementos para el fortalecimiento y mejora de estas iniciativas comunitarias, aportando así al desarrollo de políticas públicas más efectivas en materia de seguridad ciudadana.

### **Método**

La presente investigación se desarrolló bajo un enfoque cualitativo que, según Hernández y Mendoza (2023), permite comprender los fenómenos desde la perspectiva de los participantes en su contexto natural. El alcance descriptivo facilitó la caracterización detallada de la participación comunitaria en los programas de vigilancia vecinal, proporcionando una visión integral del fenómeno estudiado.

El diseño fenomenológico hermenéutico adoptado se fundamenta en los planteamientos de Arispe et al. (2019), quienes destacan su pertinencia para explorar las experiencias vividas por los participantes y construir significados compartidos sobre fenómenos sociales complejos. Este diseño permitió profundizar en las percepciones y experiencias de los actores involucrados en los programas de vigilancia vecinal.

La población del estudio estuvo conformada por líderes vecinales y comisarios de diversos distritos de Lima Metropolitana. La muestra, seleccionada mediante una muestra intencional, incluyó a 10 líderes vecinales y 10 comisarios involucrados involucrados en programas de





vigilancia vecinal. De acuerdo con Muggah y de Carvalho (2019), este tipo de muestreo resulta apropiado cuando se busca obtener información rica y detallada de informantes clave.

Para la recolección de datos se empleó la técnica de la entrevista, utilizando como instrumento una guía de entrevista semiestructurada. Siguiendo las recomendaciones de Wilson Center (2020), el instrumento se actuará en tres elementos esenciales: formas de participación comunitaria, mecanismos de coordinación con autoridades y percepción de efectividad del programa, cada uno con tres preguntas abiertas. Este instrumento fue validado por expertos en seguridad ciudadana y metodología de investigación.

El procesamiento y análisis de la información se realizó siguiendo el método de análisis temático propuesto por Reyna y Castro (2021), que permite identificar patrones en los datos cualitativos y construir categorías de análisis pertinentes para responder a los objetivos de la investigación.

## **Resultados**

El análisis de las entrevistas realizadas a líderes vecinales y comisarios reveló patrones significativos en relación con la efectividad de los programas de vigilancia vecinal en Perú. La presentación de los resultados se organiza según los tres elementos esenciales explorados en la investigación.

En relación con las formas de participación comunitaria, los entrevistados destacaron la importancia del compromiso sostenido de los vecinos. Un líder vecinal señaló: "La participación es más efectiva cuando logramos mantener un grupo estable de vecinos comprometidos con la vigilancia y las actividades preventivas" (Líder vecinal 4). Esta perspectiva fue respaldada por los comisarios, uno de los cuales manifestó: "Observamos mejores resultados en las zonas donde la participación vecinal es constante y organizada" (Comisario 7).

Respecto a los mecanismos de coordinación con las autoridades, se identificaron tanto fortalezas como áreas de mejora. Un comisario destacó: "Hemos establecido canales de comunicación directa con los líderes vecinales, lo que permite una respuesta más rápida ante situaciones de riesgo" (Comisario 3). Sin embargo, algunos líderes vecinales expresan preocupaciones: "A veces la rotación del personal policial afecta la continuidad de los programas y debemos reconstruir las relaciones de coordinación" (Líder vecinal 8).

La percepción de efectividad del programa mostró variaciones significativas. Un líder vecinal enfatizó: "Hemos notado una reducción en los incidentes delictivos desde que implementamos las rondas vecinales organizadas" (Líder vecinal 2). Esta percepción fue corroborada por un comisario: "Las zonas con programas de vigilancia vecinal activos presentan menores índices de delincuencia común" (Comisario 5).

Los desafíos identificados incluyen la sostenibilidad de la participación y la necesidad de recursos. Un líder vecinal mencionó: "Mantener el entusiasmo y la participación a largo plazo





es nuestro mayor reto" (Líder vecinal 6). Por su parte, un comisario señaló: "Necesitamos mayor asignación de recursos para apoyar efectivamente las iniciativas vecinales" (Comisario 9).

La capacitación y el desarrollo de capacidades surgieron como elementos cruciales. "La efectividad mejora significativamente cuando los vecinos reciben capacitación adecuada en temas de seguridad y prevención" (Comisario 2). Esta perspectiva fue complementada por un líder vecinal: "La formación continua nos ayuda a mejorar nuestras estrategias de vigilancia y coordinación" (Líder vecinal 7).

## **Discusión**

Los hallazgos de esta investigación permiten establecer un diálogo entre la evidencia empírica y el marco teórico existente sobre la participación comunitaria en seguridad ciudadana. Los resultados obtenidos revelan patrones consistentes con investigaciones previas, al tiempo que aportan nuevas perspectivas sobre la efectividad de los programas de vigilancia vecinal en el contexto peruano.

La importancia del compromiso sostenido de la comunidad evidenciada en los testimonios de los participantes confirma los planteamientos de Muggah (2019) sobre la necesidad de mantener una participación activa y organizada para el éxito de las iniciativas de seguridad ciudadana. Los resultados sugieren que la efectividad de los programas está directamente relacionada con la capacidad de mantener un núcleo estable de participantes comprometidos, lo cual coincide con las observaciones de Wilson Center (2020) sobre la sostenibilidad de las iniciativas comunitarias.

Los mecanismos de coordinación entre la comunidad y las autoridades surgen como un factor crítico para el éxito de los programas. Las dificultades identificadas en relación con la rotación del personal policial y la continuidad de los programas reflejan las preocupaciones expresadas por Frühling (2021) sobre la necesidad de establecer protocolos y sistemas de coordinación más robustos. La evidencia sugiere que la efectividad de los programas mejora cuando existen canales de comunicación claros y estables entre los actores involucrados.

La percepción de efectividad de los programas, manifestada tanto por líderes vecinales como por comisarios, coincide en el estudio de Reyna y Castro (2021), quienes destacan la importancia de la participación comunitaria en la reducción de la delincuencia común. Sin embargo, los resultados también señalan la necesidad de desarrollar mecanismos más sistemáticos para medir y evaluar el impacto de estas iniciativas (Vanderschueren et al., 2004).

Los desafíos relacionados con la sostenibilidad de la participación y la asignación de recursos identificados en los resultados coinciden con las observaciones de Páez et al. (2024), quienes señalan que la continuidad de los programas comunitarios de seguridad depende en gran medida de la capacidad para mantener el compromiso de los participantes y asegurar los recursos necesarios. La evidencia sugiere que estos desafíos requieren un abordaje integral que involucre tanto a las comunidades como a las instituciones responsables.





La capacitación y el desarrollo de capacidades emergen como elementos fundamentales para la efectividad de los programas, lo cual valida los planteamientos de Quintero (2022) sobre la importancia de la formación continua en la gestión de la seguridad comunitaria. Los resultados indican que la inversión en el desarrollo de capacidades tiene un impacto directo en la calidad y efectividad de las iniciativas de vigilancia vecinal.

Un hallazgo de esta investigación es la relación entre la efectividad de los programas y la calidad de la coordinación interinstitucional. Esto confirma las observaciones de Moreno (2023) sobre la necesidad de establecer mecanismos efectivos de articulación entre las diferentes instituciones involucradas en la seguridad ciudadana. La evidencia sugiere que los programas más exitosos son aquellos que logran establecer sinergias efectivas entre la comunidad, la policía y otras instituciones relevantes.

La dimensión tecnológica, aunque presente en los resultados, aparece como un área con potencial de desarrollo. Los hallazgos coinciden con las observaciones de Dammert y Arias (2022) sobre la necesidad de incorporar herramientas tecnológicas de manera estratégica para fortalecer la gestión de la seguridad comunitaria. Sin embargo, los resultados también sugieren que la tecnología debe considerarse como un complemento, no un sustituto, de la interacción personal y el trabajo comunitario.

El rol de los gobiernos locales en el apoyo a los programas de vigilancia vecinal, identificados en los resultados, valida los planteamientos de Arriagada (2023) sobre la importancia del respaldo institucional para la sostenibilidad de las iniciativas comunitarias. La evidencia sugiere que el compromiso de las autoridades locales es fundamental para el éxito y la continuidad de los programas.

## **Conclusión**

La presente investigación ha permitido identificar elementos que determinan la efectividad de los programas de vigilancia vecinal en el Perú. En relación con el objetivo general, se concluye que la participación comunitaria en la seguridad ciudadana a través de estos programas demuestra un potencial significativo para la prevención del delito y el fortalecimiento de la cohesión social, aunque su efectividad está condicionada por diversos factores que requieren atención. sistemáticamente.

Respecto al primer objetivo específico, centrado en examinar las formas de participación comunitaria, se concluye que el éxito de los programas depende principalmente de la capacidad para mantener un compromiso sostenido de los participantes y desarrollar estructuras organizativas estables. Los resultados demuestran que la participación efectiva requiere no solo de la voluntad inicial de los vecinos, sino también de mecanismos que aseguren su continuidad y fortalecimiento progresivo.

En cuanto al segundo objetivo específico, relacionado con los mecanismos de coordinación entre la comunidad y las autoridades, se evidencia que la efectividad de los





programas está directamente vinculada con la calidad de la articulación interinstitucional. La investigación revela que los canales de comunicación efectivos y los protocolos de coordinación claros son elementos cruciales para el éxito de las iniciativas de vigilancia vecinal.

Finalmente, en relación con el tercer objetivo específico sobre la percepción de efectividad, se concluye que los programas de vigilancia vecinal son valorados positivamente por los actores involucrados, aunque se reconoce la necesidad de desarrollar mecanismos más sistemáticos para la medición y evaluación de su impacto. Esta conclusión enfatiza la importancia de implementar sistemas de monitoreo y evaluación que permitan documentar y validar los resultados de estas iniciativas comunitarias

### **Referencias**

- Alvis, E., González, B., Modesto, H., Mendoza, E. y Tovar, O. (2015). La inseguridad: Tensión del desarrollo humano a partir de cambios emocionales y comportamientos [Tesis de bachiller, Universidad Nacional Abierta ya Distancia]. Repositorio Institucional UNAD.
- Amaya, CE (2012). Militarización de la seguridad pública en El Salvador, 1992-2012. *Urvio, Revista Latinoamericana de Seguridad Ciudadana*, 12(13), 71-82. <https://doi.org/10.17141/urvio.12.2012.1168>
- Arriagada, I. (2002). Seguridad ciudadana y violencia en América Latina. En F. Carrión (Ed.), *Seguridad ciudadana: ¿espejismo o realidad?* Flacso.
- CAF-Banco de Desarrollo de América Latina. (2014). *Hacia una América Latina más segura: una nueva perspectiva para prevenir y controlar el crimen*. C Y F.
- Centro Wilson. (2015). *Decálogo para la seguridad ciudadana a nivel local: síntesis prescriptiva de elementos y desafíos para el éxito de una política pública en seguridad local*. Programa Latinoamericano del Wilson Center.
- Dammert, L. (2003). Participación comunitaria en prevención del delito en América Latina ¿De qué participación hablamos? *Delito y Sociedad: Revista de Ciencias Sociales*, 18-19, 125-157.
- Dammert, L. y Arias, P. (2007). El desafío de la delincuencia en América Latina: diagnóstico y respuestas de política. En L. Dammert, y L. Zúñiga (Eds.), *Seguridad y violencia: desafíos para la ciudadanía* (págs. 21-66). Flacso.
- Fruhling, H. (2003). *Policía comunitaria y reforma policial en América Latina ¿Cuál es el impacto?* Instituto de Asuntos Públicos, Universidad de Chile.
- Fruhling, H. (2009). *Violencia y policía en América Latina*. Flacso.
- Fruhling, H. (2011). Una mirada realista a los programas de policía comunitaria en América Latina. En C. Fuentes, C. Basombrío, E. Dellasoppa, y H. Frühling, *Seguridad ciudadana*





- en América Latina, miradas críticas a procesos institucionales. Instituto de Asuntos Públicos, Universidad de Chile.
- Jaramillo, MJ (2015). El tránsito de la seguridad nacional a la ciudadana. Los retos de la descentralización en materia de seguridad ciudadana. *Revista Criminalidad*, 57(2), 287-299.
- Kurtenbach, S. (2001). *Violencia y regulación de conflictos en América Latina*. Editorial Nueva Sociedad.
- Moreno, TA (2012). Seguridad democrática y militarización en Colombia: más allá del conflicto armado. Urvio, *Revista Latinoamericana de Seguridad Ciudadana*, 12, 41-56.  
<https://doi.org/10.17141/urvio.12.2012.1166>
- Muggah, R. (27 de mayo de 2016). La adicción fatal a las armas en América Latina. *Foreign Affairs*.  
<https://www.foreignaffairs.com/articles/south-america/2016-05-27/latin-americas-fatal-gun-addiction>
- Muggah, R., y de Carvalho, I. (2014). Cambios en el barrio: una revisión de la cooperación en materia de seguridad ciudadana en América Latina. *Documento estratégico*, 7, 1-63.
- Páez, C., Cabrera, L., Rojas, J., Sarmiento, D., Páez, C., Cabrera, L., Rojas, J., & Sarmiento, D. (2024). Desafíos de seguridad ciudadana para el desarrollo urbano sostenible del Metro de Bogotá. *Revista Logos Ciencia & Tecnología*, 16(2), 24-47.  
<https://doi.org/10.22335/rict.v16i2.1960>
- Páez, C., Peón, I., & Ramírez, Y. (2018). Contexto de la seguridad ciudadana en América Latina y el Caribe: Revisión de literatura (2007-2017). *Revista Científica General José María Córdova*, 16(24), Article 24. <https://doi.org/10.21830/19006586.360>
- Palacios, JL, y Sierra, J. de J. (2014). El concepto de seguridad ciudadana: una perspectiva desde los estudios para la paz. En JL Estrada (Coord.), *Seguridad ciudadana: visiones compartidas* (págs. 45-68). Instituto de Administración Pública del Estado de México, A.C.
- Ramos, JM (2005). Seguridad ciudadana y la seguridad nacional en México: hacia un marco conceptual. *Revista Mexicana de Ciencias Políticas y Sociales*, 47(194), 33-52.  
<http://dx.doi.org/10.22201/fcpys.2448492xe.2005.194.42484>
- Reyna, C. y Toche, E. (2017). *La inseguridad en el Perú*. Repositorio CEPAL.
- Rojas, F. (2000). Repensando la seguridad en América Latina: Nuevas demandas conceptuales. *Fasoc*, 15(2), 3-13.
- Rojas, F. (2003). Nuevo contexto de seguridad internacional: nuevos desafíos, ¿nuevas





oportunidades? Escenarios de Actualidad, 877.

Salamanca, F. (2004). Análisis comparativo de sistemas de indicadores pertinentes a la relación entre policía y comunidad. Instituto de Asuntos Públicos, Universidad de Chile.

Vanderschueren, F., Marcus, M., Lunecke, A. y Pierre, J. (2004). Políticas de seguridad ciudadana en Europa y América Latina: lecciones y desafíos. Universidad Jesuita Alberto Hurtado; Banco Interamericano de Desarrollo; Ministerio del Interior de Chile.

Yépez, E. (2014). Seguridad ciudadana: 14 lecciones fundamentales. Instituto de Defensa Legal.

